



Presentación

En los últimos años, los flujos migratorios internacionales y locales han aumentado, generando diversos impactos en los países de origen y destino, así como a nivel transnacional. Las crisis económicas, medioambientales, sanitarias, así como los conflictos políticos y armados, y particularmente las crisis alimentarias están generando grandes cambios que han dado lugar a importantes reconfiguraciones territoriales. Al mismo tiempo, la interseccionalidad de diversos factores, como el género, la clase, la discapacidad, la raza y la etnia, también se entrelaza con estas nuevas reconfiguraciones. Si bien los flujos migratorios pueden ocasionar diversos desafíos para el país o territorio de asentamiento, también pueden tener impactos favorables en la redinamización productiva. Así pues, Sithole et al. exploran en este número de Eutopía los flujos de remesas como dispositivos generadores de transformaciones territoriales vinculadas a la reactivación productiva de estos espacios socioeconómicos.

En el contexto de los estudios territoriales, también es importante señalar que los flujos migratorios campo-ciudad están experimentando cambios debido a acontecimientos perturbadores como las crisis alimentarias, económicas, así como la pandemia COVID-19. Desde esta perspectiva, la migración rural-urbana ha supuesto una pérdida de capacidad de las explotaciones familiares campesinas para garantizar la producción de alimentos para los mercados urbanos y rurales. Hoy en día, como lo demuestra Barragán-Ochoa et al. en este dossier, se está produciendo un cambio en la dirección de las migraciones en algunos países y territorios, como Ecuador.

El número 23 de la revista Eutopía contiene ocho artículos, de los cuales cuatro artículos se encuentran en la sección “Dossier central”, y un artículo comprende la sección “Contrapunto”, donde se debaten cuatro ejes principales: los efectos de la migración en los países y/o territorios de origen y destino; las estrategias implementadas por las poblaciones migrantes en las ciudades de acogida para garantizar la alimentación; las rearticulaciones en los flujos migratorios campo-ciudad y su impacto territorial; las nuevas dinámicas de la movilidad humana en el contexto de COVID 19 y su relación entre los procesos migratorios y la (in)seguridad alimentaria. Finalmente, tres artículos en la sección “Estudios de caso” examinan hitos importantes en cuanto a la producción alimentaria.

En el primer artículo, *Cross-border food remittances and mobile transfers: The experiences of Zimbabwean migrants in Cape Town, South Africa*, Sean Sithole, Daniel Tevera y Mulugeta F. Dinbabo examinan la situación de las remesas alimentarias por migrantes de Zimbabwe en Capetown. Este artículo aborda la laguna en la investigación sobre las transferencias móviles de alimentos, examinando las remesas transfronterizas de alimentos y las transferencias móviles de los emigrantes zimbabuenses residentes en Cape Town a sus familiares y amigos en su país de origen. Sus conclusiones revelan que el bloqueo nacional por la pandemia COVID-19 perturbó los canales informales de envío de remesas de alimentos y, al mismo tiempo, consolidó las transferencias digitales y móviles de alimentos a través de las fronteras nacionales que han surgido en el África subsahariana en los últimos años.

En el segundo artículo, “Movilidad y Desarrollo rural: Acción colectiva de los migrantes en el centro de México”, Alejandro Rosendo Chávez, Norma Baca Tavira y Francisco Herrera Tapia consideran a la movilidad internacional como un factor de transformación en las sociedades contemporáneas. Los autores argumentan que el desarrollo rural territorial se construye con la participación de las personas que viven en el territorio, tomando en cuenta incluso a las personas ausentes, que juegan un rol en la reproducción de la sociedad.

El tercer artículo del dossier, *Migração juvenil e a reprodução da mão de obra em propriedades rurais familiares brasileiras* por Rosani Marisa Spanvello, Sandro da Luz Moreira, Alessandra Matte y Mariele Boscardin, examina la migración interna en Brasil de los hijos de agricultores en el campo, quienes están optando dejar las granjas. Considera en particular, la sucesión generacional y la problemática de la renovación de la mano de obra familiar, así como su impacto en el medio rural acentuando los problemas sociales asociados en el medio rural, tal como el envejecimiento y la masculinización del campo.

En “Etnogénesis migratoria del pueblo kichwa canelo en Ecuador”, Felipe David Terán Romo Leroux se enfoca en el concepto de movilidad humana y su relación con otros conceptos como permanencia y colonización. Para el autor, el pueblo kichwa canelo pone en evidencia un proceso de etnogénesis migratoria, entendida como transculturación que implica “la continuidad de ciertos elementos culturales estructurales y, a la vez, la inclusión de otros componentes coyunturales”.

En la sección de “Contrapunto”, el artículo titulado “Patrones espaciales migratorios entre campos y ciudades y su incidencia en el futuro de los territorios rurales y agroalimentarios andinos: reflexiones desde el caso ecuatoriano”, Fernando Barragán-Ochoa y Diego Martínez Godoy examinan la estructuración y dinámica de los flujos migratorios internos y la existencia de esquemas socio productivos dinámicos, así como los principales factores del sistema migratorio interno con capacidad de incidencia en la configuración prospectiva de los territorios rurales y urbanos.

Finalmente, en la sección de “Estudios de Caso”, los artículos se enfocan en la producción de alimentos y agroecología. En el artículo siete, “Agroecología, organizaciones y afectos. Las intervenciones de técnicos agrónomos en el cinturón hortícola platense”, Darío

Gabriel Martínez considera los ámbitos de intervención de profesionales técnicos y su impacto en el cinturón hortícola platense, destacando la combinación de estrategias de innovación productiva, y de conformación de organizaciones y su relación con tramas afectivas y solidarias que las consoliden. María Laura Cendón y Mariana Paola Bruno en su artículo “Valorización de innovaciones en alimentos con identidad territorial” analizan la implementación de Denominaciones de Origen Protegidas (DOP) en España y la construcción de un indicador que pueda medir los efectos del DOP en la innovación de productos y procesos. No solamente en términos económicos, sino también considerando aspectos organizacionales y los factores ambientales, demostrando el aumento de innovaciones, mejor calidad y una forma de promover el cuidado ambiental junto con un mejoramiento del sector rural. El artículo ocho, “Agroecología: Hitos hacia un nuevo paradigma alimentario en Argentina” por Enrique David Goites, examina, en el contexto de Argentina, el “paradigma dominante” vinculado a la revolución verde, frente a un paradigma emergente, vinculado a la Agroecología. También considera los movimientos socio-productivos en el marco de la agroecología, que están contribuyendo hacia un cambio socio-productivo y alimentario, y la relación de la agroecología política con formas más profundas de democracia en los territorios.

Editoras Temáticas:

Cheryl Martens

Universidad San Francisco de Quito, Instituto de Estudios
Avanzados en Desigualdades, Ecuador

Cristen Dávalos

Universidad San Francisco de Quito, Instituto de Estudios
Avanzados en Desigualdades, Ecuador

Carolina Stefoni

Universidad de Tarapacá, Chile